
A5 責任編輯：朱韻詩

2012年3月15日(星期四)

兩會 焦聚兩會 焦聚兩會 焦聚兩會 焦聚兩會 焦聚兩會 焦聚兩會 焦聚兩會 焦聚兩會 焦聚2 0 1 2

溫總：保持樓市平穩健康 政府干預不可缺少

房價未到合理位 調控不放鬆
兩會 焦聚

溫家寶坦言，對於房地產調控，中央在2003年即已
提出6條調控措施，2005年制定了「國八條」，

2006年又制定了「國六條」，但調控卻未見成效，「群
眾也在責怪我們，說房價越調越高，政策不出中南海。
我聽到了感到十分痛心。」

房改阻力大 但已現曙光
事實上，房地產市場發展關係到財政、金融、土地和

企業等各項政策，涉及到中央和地方、金融企業和房地
產業的利益關係，尤其是土地收入的減少令地方政府財
政收入大減，利益受損，因此，房地產改革的阻力很
大，但經過這兩年中央堅定的樓市調控，房地產市場已
經出現了一些曙光。「首先是我們調控的決心堅定而不
動搖；其次，我們抓住了一個抑制投機和投資性需求的
要害問題，採取了有針對性的政策措施。」溫家寶說。
在談到對房地產市場發展的觀點時，溫家寶指出，首

先，要保持房地產長期平穩和健康發展，如果房地產市
場盲目發展，出現經濟泡沫，一旦破滅，不僅影響房地
產市場，而且會拖累整個經濟；其次，促進房價合理回
歸應該是使房價與居民的收入相適應，房價與投入和合
理的利潤相匹配，「現在我可以明確地告訴大家，房價
還遠遠沒有回到合理價位。因此，調控不能放鬆。如果
放鬆，將前功盡棄，而且會造成房地產市場的混亂，不
利於房地產長期健康和穩定發展。」

應鼓勵更多民眾租房
第三，房地產的發展，毫無疑問要充分發揮市場配置

資源的基礎性作用，就是說要充分利用市場這隻手，但
政府這隻手亦不可缺少，因為它更具有穩定性和促進公
平。
此外，溫家寶進一步談到，中國擁有13多億人口，又

處在工業化和城鎮化階段，對住房需求是剛性的，而且
將會是持續的，「當然，我們說住有其居，並不意味
住者有其屋。從方向上看，應該鼓勵更多的人租房。」

香港文匯報訊（兩會報道組 劉曉靜）十一

屆全國人大五次會議14日舉行記者會，國務院

總理溫家寶在答中外記者問時表示，對於群眾

指責「房價越調越高，政策不出中南海」說法

感到十分痛心。在談及何為合理房價時，他則

指出，中國房價還遠遠沒有回到合理價位，調

控不能放鬆。

政府將妥善處理地方債
據新華社14日電 國務院總理溫家寶14日在北京表

示，中國政府性債務的水準是可控的、安全的。對於地
方債務的處置，政府將妥善處理存量，嚴格控制增量。
溫家寶說，對於地方債務的處置，將妥善處理存量，

嚴格控制增量。對存量，主要是通過分類管理、區別對
待、逐步化解的原則加以處置；對於增量，今後所有的
地方債務，都必須列入財政預算和決算，接受同級人民
代表大會的監督。

香港文匯報訊（兩會報道組 劉曉

靜）對於國務院總理溫家寶首次談
到何為合理房價和房價遠未回到合
理價位，中國房地產學會副會長陳

國強在接受本報記者採訪時表示，溫總釋放樓市調控
還未達到目標，調控不會放鬆信號，開發商應盡快摒
棄暴利思維。同時，對於調控道路上的阻力應尋找到
均衡點，才能使調控取得更大成效，而未來房地產發
展仍將堅持「雙軌制」，並引導商品房進入租賃市
場，最終促使房價合理回歸，讓百姓住有其居。

盼開發商摒棄暴利思維
溫總談到「房價合理價位要與投入和合理的利潤相

匹配」，那麼投資回報率在什麼範圍內合適？陳國強
稱不能簡單定義和一概而論。他說，中國大多數實體

經濟的投資回報率在3%—5%之間，相對來看，房地
產投資回報率在15%甚至更高，但不同項目差距很
大，且不同城市亦有差異，比如，有些項目需要三年
時間，如果按照15%投資回報率來看，此項目的年回
報率則僅為5%。因此，應結合特定的區域和項目來
定，但可以肯定的是，溫總此話表明中央明確反對開
發商暴利，希望開發商在投資項目時摒棄暴利思維，
追求合理回報。

尋市場均衡點消除阻力
而對於「房價遠未回到合理價位」的理解，陳國強

稱希望市場不要過度解讀，溫總應是指一些房價上漲
過快、東部沿海等房價過高的城市，並非指全國，但
這句話亦釋放出目前中央樓市調控目標仍未達到，而
在房價未實現合理回歸的情形下，中央將堅持樓市調

控不放鬆，這也將打破一些開發商和地方政府鬆綁調
控的幻想。
此外，陳國強談到，溫總亦首次提到房地產調控阻

力大，其涉及到不同主體之間的利益，中央樓市調控
面臨考驗，未來需在不同的市場主體，不同的利益主
體間尋找均衡點，消除房地產市場調控道路上的阻
力，方能促使調控取得更大成效。
陳國強稱，總體來看，當前儘管地方政府出現了一

些試探性的微調，但中央再次表明了調控不放鬆，這
也將是未來很長一段時間內的政策基調，但溫總稱既
要用市場這隻手又不缺少政府這隻手，並不代表將持
續不斷地實施限購限貸等政策，而是表明中央樓市調
控的雙軌制，即未來房地產發展一部分通過市場來解
決，一部分通過保障房來解決，最終促使房價合理回
歸，讓百姓住有其居。

香港文匯報訊（兩會報道組 房廈、何凡、葛沖）

就人民幣匯率問題，國務院總理溫家寶表示，自2005
年匯改以來，人民幣實際有效匯率已經提高30%，當
下人民幣匯率有可能已經接近均衡水平。未來中國將
繼續加大匯改力度，特別是較大幅度地實現人民幣匯
率雙向波動。他並表示，中美已開始研究促進合作一
攬子計劃。

續實行匯率雙向波動
溫家寶對中國貿易體系改革予以論述。他稱，這一

改革主要關乎以下三個層面的問題：在進出口層面，
2011年中國經常性賬戶佔GDP的比重已達2.8%，小於
3%的國際公認標準。他認為，在國際收支和貨物貿

易上，中國已實現基本平衡。
在匯率層面，溫家寶稱，從2005年實施「匯改」以

來，中國實際有效匯率已經提高30%。從去年9月份開
始，在香港市場無本金遠期交割(NDF)開始雙向波
動。中國的人民幣匯率有可能已經接近均衡水平。未
來中國將繼續加大匯改的力度，特別是較大幅度地實
行雙向波動。第三，溫家寶強調，中國將堅持「多哈
回合」的原則，主張自由貿易、反對保護主義。

中美研一攬子合作計劃
論及中美貿易關係，溫家寶表示，解決雙邊貿易不

平衡及由此引發的各種困難和摩擦，「還是要通過合
作的辦法」，「合作比對抗好」。他介紹，中美已開始

研究促進合作一攬子計劃，具體包括四項內容：
首先，進一步發展中美之間的雙向貿易。中國擴大

美國產品的進口，美國開放美國產品的出口，取消限
制；其次，加強雙向投資。兩國應為投資創造有利條
件，並實行投資保護。第三，加強兩國在新能源、新
材料、節能環保、航天航空等高科技領域的合作，開
闢新的合作領域。第四，加強基礎設施建設的合作，
並使這種合作與金融合作相聯繫。意即中國將投資美
國基礎設施建設，擴大美國工人的就業。「這是一舉
雙得的事情。」溫家寶稱。
他稱，中美之間已就上述建議進行研究，相信雙方

「順 正確的思路走下去，中美貿易會走上一條持續
發展健康之路」。

經濟增速保持7.5%不算低
香港文匯報訊（兩會報道組 房廈）

由於今年的政府工作報告將中國的經
濟增速調低到7.5%，引發全球媒體熱
議。對此，國務院總理溫家寶在昨天
的記者會上指出，將今年的經濟增長
調整至7.5%，是決策層主動調控的結
果。就長遠角度而言是一個利好消
息，可助中國經濟克服不平衡、不協
調、不可持續的問題，真正走上一條
注重質量的發展道路。同時，亦有利
於世界經濟的發展。

實施節能環保惠及民生
溫家寶坦言，由於歐債危機、外部

市場萎縮，中國經濟有下行的壓力。
在這種情況下，決策層調低速度主要
是為了進行經濟結構調整。「十二五」
規劃將中國經濟的年增長速度定為
7%，這亦是與「十二五」規劃的要
求相銜接。
溫家寶說，中國將多年來8%以上

的經濟增速調低到7.5%，主要目的是
使經濟增長轉移到依靠科技進步和提

高勞動者素質上來，真正實現高質量
的增長，真正有利於經濟結構調整和
發展方式的轉變，真正使中國經濟
的發展擺脫過度依賴資源消耗和污
染環境，走上一條節約資源能耗，
保護生態環境的正確道路上來，真正
使中國經濟的發展能最終惠及百姓的
民生。

設法達成更大經濟效益
溫家寶說，就現今中國的經濟形勢

而言，關鍵在於把握好保持經濟平穩
較快發展、結構調整、管好通脹預期
三者的關係。中國的經濟總量已經達
到47萬億元人民幣，在此基礎上，保
持7.5%的經濟增速並不算低。進一步
而言，如若一直保持這個速度，在經
濟總量不斷增長的前提下，更不算
低。
他表示，中央將想方設法，在經濟

總量不變的前提下，達成更大的經濟
效益，使更多民眾受惠。中央有決心
達成這個目標。

溫州民間金融擬作改革試點
香 港

文 匯 報

訊 （ 兩

會 報 道

組 何

凡 ）在
記者會
上，國
務院總
理溫家

寶首度對引發各界熱議的「吳英案」予
以回應。他稱，吳英案反映民間金融的
發展與中國經濟社會發展的需求還不適
應，民間借貸應有明確的法律保障。溫
總透露，央行和銀監會正考慮將溫州民
間金融作為綜合改革試點。
吳英因集資詐騙罪，二審被裁定死

刑，折射出當下民間融資的困局。溫家
寶表示，現今問題在於，一方面企業，
特別是小型微型企業需要大量資金，而
銀行又不能滿足；另一方面，民間又存
有不少的資金。
當下對於吳英案爭議焦點在於，吳英

雖犯非法集資詐騙罪屬實，然是否「罪
該致死」存很大爭議。當前社會上對民
間金融、地下金融對經濟發展所起的作
用，一直存意見分歧；對集資詐騙罪的
罪狀描述，亦隨 對市場經濟認識的深
化而有變化。

吳英案處理實事求是
對此，溫家寶指出，他注意到，一段

時間以來社會十分關注吳英案。對於該
案的處理，一定要堅持實事求是。最高
人民法院下發了關於慎重處理民間借貸
糾紛案件的通知，並且對吳英案採取了
十分審慎的態度。
溫家寶表示，中央對於民間借貸的法

律關係和處置原則應該做深入的研究，
使民間借貸有明確的法律保障。
他又說，中央應適加引導，允許民間

資本進入金融領域，使其規範化、公開
化，既鼓勵其發展，同時加強監管。他
透露，中國人民銀行和中國銀監會正積
極考慮將溫州的民間金融作為綜合改革
的試點之一。

中國實際有效匯率已升30%

未來樓市發展仍採「雙軌制」

絮

香港文匯報訊（兩會報道組 張一波、尹琳）溫
家寶總理的新聞發布會歷來是兩會媒體關注的焦
點，由於坐在發布會第一排的記者更容易獲得提
問的機會，因此每年都有勤奮的同行「摸黑」趕
往人民大會堂等候入場。昨日凌晨4時20分許，
記者也加入了「摸黑搶座」的行列，原以為能在
零下3攝氏度左右趕來排隊的人不會太多，孰料
記者來到大會堂時已經有多家媒體久候多時。
記者觀察到，媒體長龍排序第一為日本電視

網，據說是凌晨3點便已到達；第二為朝日電視
台；第三是經濟日報；第四則是香港文匯報/香
港文匯網。
「你遲到了，我凌晨3點30分左右就來這裡

了。」一名與記者相熟的同行說，這位「排隊哥」
可是今年全國兩會的「紅人」，據說今年人大開
幕當日「排隊哥」排在第一個，連大會堂門口的
警衛都對其敬業精神讚不絕口。對於「排隊哥」
的稱呼，這名記者顯然並不在意：「一個好的位
置，會令提問幾率增加，溫家寶在兩會上的最後
一次記者會，記者很珍惜這次機會。」他補充
說，今年兩會他最關心的還是王立軍案，排隊並
不是為了出風頭，只是想把工作準備得更好、更
充分，「有可能的話，我下一屆兩會還要搶第一
的位置」。

記者凌晨霸位
日媒搶佔先機

花會兩

溫 總金句：
「房價還遠遠沒有回到合理價位。因

此，調控不能放鬆。如果放鬆，將前功

盡棄，而且會造成房地產市場的混亂。」
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會上，認真

回答中外記

者提問。

法新社

詳
細
分
析

妙
語
連
珠

嚴
詞
強
調

輕
鬆
笑
語

■溫家寶指

出，中國房

價還遠遠沒

有回到合理

價位，調控

不能放鬆。

資料圖片

■溫總透露，考慮將溫州民間

金融作為改革試點。


